

El Correo del Poás

BISEMANARIO AL SERVICIO DE LOS INTERESES DE LA PROVINCIA Y DEL PAIS EN GENERAL

TRIBUNA LIBRE

Administrador,
C. CALVO FERNÁNDEZ
Apartado número 28.-Alajuela.

EDITOR,
Rafael Sánchez

Suscripción mensual Cr. 0-75
Número suelto. 0-10
Avisos: precio convencional

Año I } Alajuela, jueves 13 de octubre de 1910 } Núm 21

El mejor remedio para el peor dolor, ¿sabéis cuál es?

LA EMBROCACION IMPERIAL

Es un remedio incomparable para todos aquellos padecimientos que requieren la aplicación externa de un contrairritante vigoroso. Dada su composición, en la cual entran sustancias nutritivas, robustece las articulaciones y da vigor á los músculos.

Cura en las personas: Resfriados, Inflamaciones, Reumatismos, Lumbagos, Picaduras de insectos, etc.

Cura en las bestias: Gomos, reumatismos, hinchazones en las piernas, torceduras en los tendones, y hace desaparecer en poco tiempo la debilidad que hace que las bestias se embruequen.

Preparada en la Botica Francesa

W. STEINVORTH & Hno.

ALAJUELA

Hierro para techos.—Manteca chicharrón "ESCUDO" en tercerolas, cajas de 50 y 5 libras. Brevas: "Primavera."—"Keystone,"—"Corona" y "Cavalier," & &. Surtido completo en Abarrotes y Licores.

Además, se atiende esmeradamente toda orden para nuestra casa en San José, sin recargo alguno.

Librería Alajuelense

y oficina de agencias y comisiones

de Calvo Fernández

CENTRO GENERAL DE SUSCRICIONES

AGENCIA TIPOGRÁFICA. — PAPELERÍA Y CIGARRERÍA

Surtido completo de útiles para escuelas y oficinas. Grandes existencias en papelería fina y corriente. Novedades en libros de cuentos de toda clase y tamaño; novelas y libros de enseñanza y religión. etc.

Precios los mismos de la capital y esmerada atención á las órdenes por correo

Apartado n° 28.—Alajuela, Costa Rica.—C. A.

Botica del Mercado

de Evaristo P. Fernández

ALAJUELA

La Botica donde puede comprar usted con la mayor confianza. Siempre ha sido nuestro lema expender los productos más puros que se puedan obtener en los principales mercados del mundo. Agencia exclusiva de la renombrada "Crema de Hidrato de Bismuto", tan eficaz en el tratamiento de las diarreas y desinterías crónicas; y de otros muchos medicamentos ya muyconoci dos del público.

Esmerada atención en las ventas al por mayor y menor.

El Director,—M. D. Rojas

Químico-Farmacéutico de las Universidades de St. Luis y Michigan, EE. UU.

CERVECERÍA TRAUBE

Gran Fábrica de cervezas, hielo y Aguas gaseosas

Esta Fábrica que dispone de la más completa y moderna maquinaria, recientemente montada, ofrece al público los siguientes productos.

CERVEZAS } Negra "Estrella", Lager Bier,
Doble y sencilla, blanca y negra
REFRESCOS } Cream Soda, Ginger Ale, Limonada.
Kola y Zarparrilla

Especialidad de la casa: KOLA DOBLE Y KOLA CHAM.
Los materiales que consume esta Fábrica son todos frescos y de primera calidad.

Agente en Alajuela:—RAMON J. JIMENEZ O.

T. ASSMANN & Cia.

San José

Almacén ++++ BREVA KEYSTONE

La Fábrica de Sellos de Caucho y Tipografía de Teófilo Sibaja G.

quien pueden darse las órdenes en la Oficina de Agencias y Comisiones, 50 varas al Este de la Iglesia del Carmen, casa del doctor Durán.

DENTISTERIA

No es usted nada maltratado

Se le despacha pronto y se ponen precios muy bajos. Se trata según los últimos procedimientos.

Despacho: de 8 á 10 y de 2 á 4.

Dr. ISAIAS SABORIO Alajuela, Costa Rica.

SASTRERIA CASTAING

Alajuela.—Costa Rica.

Farmacia Nueva

—DE—
ISAIAS GONZÁLEZ
—ALAJUELA—

Medicinas puras y frescas. — Precios baratísimos.—Ventas por mayor y al menudeo.—Se atiende con especialidad las órdenes de pulpería.

ROPA HECHA

Novedades.—En artículos de vestir, lo mejor, lo más nuevo y de moda y á precios de situación lo encontrará en el

Almacén de Robert Hns.—San José

Pedidos al contado por correo, se mandarán gratis de porte.

HAGA UN ENSAYO

EDGAR KNÖHR & CIA.

Propietarios: ALFRED EDGAR KNÖHR
EBERHARD DE VOSS

SAN JOSE DE COSTA RICA.

Almacén de toda clase de géneros y abarrotes.—Representantes de los señores

MÜNCHMEYER y Co., de Hamburgo para la exportación de café.

ha nombrado su único Agente en San José al señor don Ernesto Ortiz O. á

12 de Octubre

Ayer hizo 418 años que Cristóbal Colón, genio excelso y luchador tenaz, después de vencer los baluartes que la ignorancia reinante en la época, oponía á la grandiosa concepción de su cerebro, encontró en medio de la inmensidad brumosa del Océano Atlántico las tierras en que hoy se asientan las naciones que constituyen la América, grandes y prósperas las unas, deslumbrando al mundo por sus atributos de poderío y grandeza, débiles y pequeñas las otras é iniciadas apenas en la senda del progreso y el bienestar, pero amenazadas sí, por una entidad fuerte que fascinada por la locura del dominio y la conquista y rindiendo adoración á la omnipotencia del dólar, quiere hacer llegar hasta ellas sus tendencias de expansión.

Cruentas luchas con la madre ibera, en que se derramó á torrentes la sangre indígena, precedieron á la conquista de las tierras descubiertas; se suceden luego las guerras de la independencia, época fecunda en heroísmos y donde los pueblos americanos luchan á brazo partido contra el reino español, alcanzando después de hazañas de sin igual denuedo, el tesoro preciado de su libertad, que les permitió figurar en el rol de las naciones independientes.

Y después de largos años de vida libre, hoy cruza la estancia de ciertos países americanos un hálito siniestro, que trae á nuestros lares los lúgubres presagios de un porvenir aciago.

Y es que sobre las cimas de nuestros altivos montes osa posarse la fatídica figura del Águila del Norte, y con su mirada imperial y conquistadora, intenta llevar la zozobra y la intranquilidad á nuestros campos y ciudades, donde laboran en armonioso consorcio, el brazo fuerte que remueve la tierra y el cerebro pujante que concibe la idea.

Un pesimismo—tal vez insensato—nos hace meditar que mejores fueron aquellos largos años en que disfrutábamos de la soledad del océano tempestuoso, á los de ahora, acariciados por los refinamientos de la civilización, y alumbrados por la diáfana claridad que proyectan los focos de los acorazados, repulsivas moles que se presentan á nuestras playas en ademán de conquista y de amenaza.

La diplomacia,—artimaña de actualidad internacional,—en cuyo nombre se enrola á los pueblos en el intrincado maremagnum de pactos y tratados, es el recurso artero de que se están valiendo los países potentados para iniciar en el suelo americano su labor de dominación.

Y es pretextando una intención generosa, es invocando un perseverante deseo de garantizar la libertad, de traer la paz y la tranquilidad á los pueblos en discordia, el medio empleado por la nación del Norte, para ganar confianza y echar luego el zarpazo violatorio de ágil rapaz sobre la soberanía de indefensos países.

Quiera la providencia que siempre en cada 12 de octubre, al mismo tiempo que conmemoremos el haber conquistado

la luz inmensa de la civilización, podamos también regocijarnos de mantener incólume nuestra integridad nacional, tan propensa á ser estrujada y deshecha entre los nervudos brazos del coloso yanqui.

Plausible medida

Es digna de nuestro sincero aplauso la medida del Poder Ejecutivo, tendiente á destinar una cantidad anual para combatir por medio de los recursos de la ciencia, la anquilostomiasis, terrible enfermedad que se presenta en diversas localidades de nuestro país, aniquilando el más preciado elemento de nuestra población, debilitando á nuestros labradores, mermando vigor y energía al brazo fuerte y lozano que remueve la tierra.

Nuestro gobierno comprendiendo que no son necesarias las lujosas y caras inmigraciones para dotar á la agricultura de brazos, ni para hacerla evolucionar en un sentido de progreso, cambiando las viejas prácticas por los procedimientos científicos, ha procurado hacer labor en el sentido de acrecentar nuestra población, librándola de las terribles enfermedades endémicas que á diario tronchan preciadas vidas.

Se van á invertir \$ 25,000 anuales en hacer enérgica campaña contra la anquilostomiasis, terrible dolencia que se presentó en Europa con caracteres alarmantes, cuando se construyó el túnel de San Gotardo, colosal obra de ingeniería que dió ocupación á millones de trabajadores de Suiza, Italia, Francia y Bélgica, los que adquirieron allí el contagio de la anquilostomiasis y lo esparcieron por gran parte de las poblaciones de sus países.

Tan molesta enfermedad, que merma las fuerzas, aniquila las energías y trae un enervamiento y un casancio abrumadores, disponiendo como dispone de admirables vehículos de contagio, cuales son el agua y el suelo, se ha propagado por todo el país, logrando sus microorganismos mejor aclimatamiento en los parajes pantanosos, de aguas estancadas y en la mayor parte de los terrenos húmedos.

La lucha contra esta enfermedad, más que de curación terapéutica deberá ser esencialmente de propaganda higiénica. Bien poco se lograría curando á gran número de enfermos, si los pocos que quedarán serían perennes focos de contagio que llevarían el mal á los ya sanos. La tarea deberá consistir á nuestro juicio en una eficaz divulgación de los más elementales principios de higiene; que los médicos encargados de esta humanitaria cruzada, vayan de hogar en hogar por nuestros campos aconsejando á las madres no dejen *galear* á sus niños, pues con tal aprendizaje es que llevan á la boca los gérmenes infecciosos, no sólo del *cansancio* ó anquilostomiasis sino de las *lombrices*, que tantas perturbaciones intestinales ocasionan á nuestros niños.

Deberán tales facultativos demostrar á los jornaleros que

los alimentos se deben tomar con las manos en completo estado de aseo, pues en la tierra que ellos labran hay millares de gérmenes de anquilostomiasis, que introducidos inconscientemente á sus organismos, les ocasionarán una molesta enfermedad, que debilitará sus fuerzas y les convertirá en seres anémicos, incapaces de manejar con vigor sus instrumentos de labranza.

Pero nada de más trascendencia en este sentido, nada más esencial para destruir la propagación de los microorganismos de esta dolencia, como la construcción de excusados á donde vayan á recogerse las deyecciones infecciosas; que cada casa de campo tenga un retrete; que con esa devoción con que nuestro campesino construye el galeroncito para cubrir su carreta de la intemperie, la pocilga para su cerdo ó la barba-coa para su mata de chayotes, también construya un lugar higiénico donde satisfacer sus necesidades. El implantamiento de esta medida traería salud á nuestros campesinos, y les ahorraría muchos colones que por su vida antihigiénica tienen que entregar á los médicos con demasiada frecuencia.

En nuestro cantón central hay muchos caseríos, como San Rafael, La Garita, El Coco, Turrúcares y algunos de la parte norte que están invadidos completamente por este terrible flajelo, y á las cuales urge hacer llegar el recurso de la ciencia.

Nosotros creemos que sería conveniente encargar esta tarea, no á una comisión de médicos, como la otra vez se hizo, sino que en cada cantón ó grupo de cantones cercanos se encargue á un médico especial la curación de los enfermos de anquilostomiasis. En esta forma creo que la cruzada sería más eficaz puesto que de este modo no se trataría de curar durante el corto período de unos ocho días que sería lo que duraría una comisión en cada localidad infestada, sino que se combatiría la enfermedad constantemente, haciendo frecuentes visitas á los lugares de infección para extirpar radicalmente el mal.

Desde luego, y en caso de que nuestra humilde idea fuera tomada en cuenta, nosotros nos permitimos hacer notar que para nuestra localidad, bien pudiera el Gobierno encargar la tarea al doctor Cortés quien por su largo conocimiento de nuestros campos, como por su competencia profesional atendería con actividad y celo la misión que se le confiara.

Notas provinciales

San Ramón.—Esta importantísima sección de la provincia de Alajuela cuenta con una riquísima región; admirablemente apropiada para la agricultura y con un clima envidiable, en donde podría establecerse una considerable explotación agrícola.

Desgraciadamente su comunicación con San Ramón encuentra un serio inconveniente en el río Barranca de Guatuso, que hay que cruzar, y es excesivamente peligroso, especialmente en el invierno. Ya muchas personas han pagado con

la vida la temeridad de pretender cruzarlo estando crecido. Ese inconveniente es fácil allanarlo, estableciendo un puente colgante en el lugar llamado Las Alacenas en una estrechura que presenta. La obra sería poco costosa; quizá no llegaría á dos mil colones y se habilitaría, como antes dije, una región hoy inexplorada por ese inconveniente.

**

Camino al volcán de Poás.—Este Ayuntamiento que está dando pruebas inequívocas de espíritu progresista, no debiera abandonar la idea iniciada por uno de los anteriores, de hacer un camino al volcán por Fraijanes. El estudio está hecho y en el archivo municipal existe el plano. No hay que olvidar que esto daría una gran importancia á la parte norte del cantón central de Alajuela.—La afluencia de turistas dejaría en esta ciudad y en los caseríos del tránsito, una respetable suma de dinero; nuestros terrenos septentrionales serían mejor apreciados y conocidos y Alajuela se vería más frecuentada de lo que hoy está.

El volcán de Poás es una mina que podemos explotar y hasta hoy no hemos sabido hacerlo.

**

Negocio de dulce.—Los ayuntamientos de Alajuela, Grecia y Poás debieran gestionar colectivamente y sin demora ante el Gobierno para que estableciera un recibo de *marqueta* en la Estación del Ramal. Esto representaría una inmensa facilidad para los productores de dulce, y para el Gobierno un aumento considerable en los fletes del Ramal. Estoy seguro de que el Gobierno vería con simpatía la proposición y confío en que el activo administrador del ferrocarril al Pacífico, la apoyaría con gusto.

**

Cañería.—Actualmente está aquí un ingeniero haciendo estudios para la reforma de la Planta Eléctrica; y á mi juicio uno de los medios más seguros de obtener una fuerza importantísima, que puede utilizarse después de mil maneras, es conducir toda el agua de la fuente de San Isidro por tubería hasta la Planta, en vez de utilizar una pequeña parte como se pretende para la cañería. La caída sería como de doscientos metros y por lo tanto la fuerza de mucha importancia. Esto tendría la ventaja de resolver á la vez el problema del agua para la cañería y la fuerza para la Planta. ¿No valdría la pena que entre otros proyectos estudiara el ingeniero este? Pienso que sí.

Sería de desear que el Municipio juzgara esta idea digna de su atención.

E. R. Q.

"La Ráfaga"

A pesar de la ruda oposición de los espíritus timoratos que creyeron ver en "La Ráfaga" de Bernstein, un cuadro inmoral y corruptor, la representación se llevó cabo, y todo Alajuela se dió cita en nuestro Teatro; la propaganda que en contra de ella se quiso hacer,

resultó más bien favorable y despertó los deseos por conocerla.

Vinieron gentes de San José, Santo Domingo, Río Segundo, San Pedro de Poás y Sabani-lla.

Es este un drama moderno por excelencia; es la apología viva de la tradición y de la nobleza. Un advenedizo que amasa su fortuna á fuerza de picardías, casa á su hija, sin el amor de ésta, con un imbécil, con un clínico á quien ella, corazón superior, llega hasta odiar. De este enlace funesto nacen para aquella mujer, de alma apasionada todas las desdichas de su vida, y viene á entregar su corazón entero á un amigo de la casa, hombre de mundo, que en el juego pierde ochocientos mil francos, que pagó con dinero ajeno; ella quiere salvarlo, intenta varias negociaciones, quiere empeñar sus joyas; solicita de su padre la suma que ella, le confiesa sus amores y nada logra. Desesperada vende sus caricias á un primo que la pretendió en matrimonio, en la ce éste al cual se opuso su padre, y poseedora de la colosa suma, va ebria de placer á ofrecérsela á su amante, en los momentos en que éste se pega un tiro, para saldar así todas las deudas de su borrascosa vida.

La Adams, Jambrina y Bravo, estuvieron admirables é interpretaron sus papeles muy bien; por eso el público los aplaudió frenéticamente.

EL SALVADOR

Los obreros de San José han dirigido un escrito al señor Presidente de la República solicitando su ayuda para que el barrio de El Turrujal, se llame en lo sucesivo El Salvador, como una sincera demostración de agradecimiento á aquel pueblo hermano, que supo compartir con nosotros las penas que nos ocasionó el terremoto de Cartago.

El pueblo salvadoreño ha tenido siempre por nosotros razones de amor y de cariño que viven latentes en nuestro corazón; por eso acogemos con viva simpatía la solicitud de los obreros josefinos y exhortamos al señor Presidente de la República para que acceda á aquella generosa idea, que envuelve la gratitud y la simpatía del pueblo costarricense por sus hermanos los hijos de la noble Cuzcatlán.

Misión á Nicaragua

Los periódicos capitolinos han dicho que el Gobierno enviará á Nicaragua con una misión confidencial, á nuestro estimado amigo don Leonida Briceño, propietario de "El Noticiero". Nosotros creemos que el señor Briceño es el llamado para aquella representación. Amigo leal del actual Gobierno de Costa Rica, simpático ardiente de la revolución que derrocó al desgobernador Zelaya-Madriz y buen amigo de los hombres que hoy forman el nuevo Gobierno de aquel país hermano, nadie mejor que

él puede servir esa misión que nosotros consideramos muy delicada, por un sinnúmero de circunstancias, que no se ocultan á la clara inteligencia de los hombres de nuestro Ejecutivo.

“La Ráfaga”

(Desde mi gallinero)

A pesar de la propaganda antirafagística que hicieron el señor Cura por el púlpito y el beatífico ejército á domicilio, se representó “La Ráfaga” en nuestro Teatro Municipal con lleno completo, sin que fuera de sentirse el hundimiento del ídem, como justo castigo á los rebeldes que desacataron los imperiosos mandatos de la santa iglesia católica, apostólica y romana.

Apenas olieron las beatas lo de “La Garrafa”.... me equivocó: “La Farraga” ó “La Ráfaga”, (que dan lo mismo,) se congregaron en cóncave secreto presididas por don Cirilo á deliberar sobre los medios que debían emplearse para suspenderla á Carlitos á todo trance, así le doliera á éste en el alma y renegara de su suerte, que más le debió de haber dolido á San Antonio y renegado de la suya, cuando lo tentaba algún diablillo del genero femenino.

La sesión, según parece, estuvo animadísima: don Cirilo explicó en pocas palabras que los vocablos *ráfaga, farraga* y *garrafa*, eran términos parónimos en el dialecto de Asmodeo, señor y Jefe de los infiernos, cuyas voces significaban el *santo, seña* y *contraseña* que debían adoptar los diabólicos ejércitos para el servicio de campaña en el día del juicio final.

—¡Ave María Purísima! dijo ña Guillerma;—“en ese caso yo me encargo de tentar á Carlitos hasta que se caliente, comprometiéndome desde luego á suspendérsela en beneficio nuestro y del pecado virginal; yo le juro á Ud. don Cirilo, por los chorros de San Gregorio y los clavos de la Verónica, que no se representará “La Garrafa” en Alajuela, como que me llamo Guillerma por obra y gracia del Espíritu Santo, Amén. Después de hora y media de acalorada discusión, se acordó en definitiva enviar un memorial al señor Ministro de Gobernación, suplicando á dicho funcionario, en nombre de la *moral católica, la solicitación* y la *piedra de escándalo*, prohibiese rotundamente la representación de “La Garrafa” en Alajuela; y divididas en patrullas se echaron las beatas á la calle en demanda de firmantes. Suscribieron las primeras, el referido memorial, la ña *Catarina* y ña *Guillerma*, quienes al propio tiempo devolvieron al malogrado Carlitos—respectivamente—sus dos palcos de *gallinero*; pero he aquí que el alboroto de las beatas y las prédicas del Cura, produjeron efecto inverso en el ánimo del público despertando el espíritu de curiosidad en general, de suerte que faltaron *entradas* para atender las solicitudes y el teatro estuvo de bote en bote.

Yo, que soy medio tuerto y como tal, hartó malicioso, me dije para mi sayo: “¡aquí hay gato encerrado! no se me escapa y casi me atrevería á jurarlo, que el Cura las beatas y Carlitos son tres personas distintas y ninguna verdadera..... y esa propaganda.... esa propaganda me huele á queso; estas gentes son muy políticas, nos engañan como á chiquillos..... nos hacen caer..... y luego se reparten el botín; más, (por si acaso estoy equivocado,) lo netamente justo sería que Carlitos les diera al Cura y sus adláteres una *buena parte* por la propaganda, pues tenemos que ser agradecidos en este mundo.....”

Pero..... pasemos á otra cosa:

El público esperaba ansioso el momento de la representación del drama maldito, de la pieza inmoral, repudiada por don Faustino, escarnecida por los Curas y comentada y vilipendiada por las beatas..... subió el telón..... y fué “La Ráfaga.” Busqué en todo el curso de la representación la parte inmoral del drama y juro que no la ví.

“Una pobre muchacha enamorada de un calavera, á la cual se impone un marido rico, avaro, egoísta, estúpido, vulgar y á quien ella aborrecía..... ¿qué le quedaba que hacer? ¿Sería ella, ó serían sus padres los responsables de las consecuencias ya conocidas por los espectadores? El drama, pues, es una lección á los padres desnaturalizados, que negocian con la belleza y el corazón de sus hijas: una crítica social y nada más.....”

Los actores, todos estuvieron felices en la interpretación de sus respectivos papeles.—Evangelina Adams es una verdadera actriz, Bernardo Jambriña un actor dramático de primera fuerza; fueron aplaudidos frenéticamente.

¡Ojalá que no sea esta la última vez que nos visite la Compañía Adams!

Carlitos: ¿por qué no les pedís para la próxima, que representen “Electra” en beneficio del culto?

GUMIEL

Alajuela, 11.—X.—1910.

Por la Provincia del Guanacaste

La colonia del Padre Carmona

Señor Presidente de la República San José.

Señor: Los informes vertidos por los miembros de la comisión que fué al Guanacaste á escoger el lugar en que debía tener su asiento la Colonia del Padre Carmona forma un conjunto inarmónico de contradicciones que saltan á la vista.

El señor Ingeniero don Eusebio Rodríguez al hacer su bosquejo sobre Santa Rita dice lo siguiente:

“La altura sobre el nivel del mar de esta región, varía entre veinte y cuarenta metros, elevación que va descendiendo hasta llegar al mar. El agua que abastece estos terrenos es

de los ríos Nandayure y Santa Rita que desgraciadamente se cortan en verano, con lo que se quiere indicar que el agua es absorbida por los resecos arenales del cause, quedando el agua depositada tan solo en ciertos trechos y viéndose obligados los vecinos á cavar pozos en las inmediaciones de los ríos para obtener el agua necesaria á sus necesidades etc.

El clima forzosamente tendría que ser fuerte con todos los inconvenientes de los lugares bajos y próximos á la costa; especialmente cuando se hiciesen desmontes en considerables extensiones, como forzosamente tendría que suceder si allí se estableciese la colonia, etc. Es seguro que el paludismo, el zancudo, tábano, jején, mosquito rodador, así como el excesivo calor, serían inconvenientes serios para las familias que allí se estableciesen etc”

Don José María Bonilla ha estado completamente de acuerdo con el señor Ingeniero Rodríguez.

La comisión la integraban solamente tres personas y el tercero que lo era el doctor Calderón, hizo una exposición *luminosa* que vale la pena de leerse principalmente, por ser la única persona en desacuerdo con sus otros dos compañeros y que venció por la gracia del Padre, del Hijo y del Espíritu Santo siendo el informe que prevaleció en el ánimo del Supremo Gobierno.

Oigamos al Galeno y admirémosle:

“Análisis del agua: río Santa Rita, agua cristalina, inodora, buen sabor, no se ha corrcmpido ni formado sedimentos, á pesar de estar envasadas desde hace cinco semanas etc”.....

“Es mi parecer, que si se quiere que la colonia pueda producir los resultados apetecidos, no puede establecerse fuera de Santa Rita: las ventajas del lugar consisten en su temperatura relativamente baja (24°) aguas abundantes, permanentes, etc”

Es sumamente curioso que entre veinte y cuarenta metros sobre el nivel del mar, se apunta una temperatura de (24°) á no ser que al doctor se le hubiera olvidado que esos (24°) sean entre el agua.

Las aguas del río Santa Rita se cortan y si están ahora en corriente se debe á la estación lluviosa y lo que el doctor ha examinado son las agua que caen en invierno.

¿Puede mortal alguno dar testimonio de la benignidad y salubridad de un clima probado en el momento preciso de una gira de recreo? Pues sí señor: el doctor Calderón se ha atrevido á ello y ha dado motivo.

Que le aproveche.

Un guanacasteco

Las Cañas, octubre 2 de 1910

CORRESPONSALES

Necesidades de Grecia

—1° La Municipalidad actual parece un poco más despierta que las que le han precedido. Dícese que hay la iniciativa de transformar la plaza en parque; sería una idea digna de alabanza; eso sí, no

deben olvidar los señores municipales que se impone la necesidad de hacer otra plaza, aunque fuera sin haceras ni desagües, sino alistar una manzana plana que sirviera á los muchachos para sus juegos de sport y para cuando haya fiestas para los juegos de toros.

—2° Debían también los municipales, abrir más los ojos para que vean los barrizales que hay en las calles más céntricas; ya es tiempo que piensen en eso; en los inviernos intransitables las calles; en los veranos, ríos de polvo. Con lo que gastan cada año en arreglo de calles, arreglo que consiste en hechar tierra á principios del verano para que haya más polvo, lo emplearan en empedrar ó macadamizar si quiera cien varas, ya tuviéramos hoy algunas cuadradas si quiera de vose. Menos rutina. Los municipales, abrir esos ojos y ver más alto.

—3° Los acuerdos municipales las aceras y las órdenes de policía para que se cumplan las primeras son la carabina de Ambrosio todos los años y pasan y pasan los años y siempre sin aceras. Ricos propietarios hay que no gastan ni un céntimo en arreglarlas; qué les importa que se maten los que les de la gana con un safonazo. Las pocas aceras que hay son casi todas de piedra redonda y pequeñas, que mejor no hubiera nada. Sirven para tormento de los callos y torcidas de pie. Si son esas las aceras que piensa el Jefe Político que se van á hacer, mejor quedémonos en paz todos. No se debe exigir la piedra de granito que solo los ricos la podían emplear, pero si hay ladrillo muy barato, y mosaico también baratísimo en las fábricas-osefinas. Eso sí se podría exigir. Yo lo sabe el progresista Jefe Político.

—4° Todo el pueblo se encuentra bastante satisfecho con el actual Médico del Pueblo, doctor Francisco Arana quien además de ser igual para pobres que para ricos, para los del centro como para los campesinos una grandes conocimientos en la ciencia de Galeno. Desgraciadamente en esta vida nadie está exento de defectos y nuestro simpático doctor tiene uno, y de esos que son un colmo. Si esto no perjudica los intereses generales no llamamos de ese modo la atención; pero circunstancias obligan: más temperancia señor médico.

Ya por hoy basta estimable director, hasta mi próxima en que me ocuparé de algunas otras irregularidades.

Marco Marciano

Retumbos

Un angel

Expresamos á don Moisés Arana y su estimable señora, nuestra pena por la muerte de su niño, acaecida en la madrugada del domingo.

Derrumbes

En la línea del Pacífico hubo cinco derrumbes ocasionados por las fuertes lluvias que impidieron el tráfico; un tren de pasajeros, quedó sin salida.

Fabrica clandestina

El resguardo de esta ciudad aprehendió en Turrúcares, en propiedades de Joaquín Herrera una fábrica de aguardiente clandestino y cuatrocientos litros de fermento.

Mina

Don Rafael Machado, don Ulises Acosta y don Gilberto Paniagua, descubrieron una rica veta de oro en Palmares. La tienen de trato con una compañía americana.

Puente

Mal informados dijimos que el puente sobre el río Poás entre Sabanilla y San Pedro, que fué destruido por una creciente, había sido compuesto. Se nos dice que todavía no hay tráfico y que el Jefe Político de Poás, nada ha hecho por su composición.

Teatro

Ya se hace necesario que el Municipio disponga algunas reparaciones indispensables en nuestro teatro. El cielo raso está en muy mal estado. Con una pequeña suma se pueden hacer las reparaciones.

El Cristo Moderno

Antenoché se dió en el Teatro Nacional el grandioso drama titulado “El Cristo Moderno,” preciosa obra de gran valor social, cuyas doctrinas encierran principios de vida nueva. El público supo valuar el alto mérito de la obra y aplaudió efusivamente á los actores que supieron posesionarse de sus difíciles papeles.

Nosotros nos permitimos iniciar al señor Calvo Fernández la idea de que gestione con la Compañía Adams el dar otra representación en esta ciudad, y hacer subir á la escena “El Cristo Moderno;” drama que ha eclipsado por su éxito á todos los que se han representado en el Teatro Nacional, durante la presente temporada.

Carnes

Nos prometemos tratar en uno de nuestros próximos números, un asunto de verdadera importancia para la localidad, cual es el de que se dé á nuestro Matadero Municipal una nueva reglamentación, que prohiba terminantemente el destace de reses que no estén en estado de destinarlas al consumo público por no presentar la gordura deseable.

Es infame, es atroz, la carne que se consume en nuestra ciudad, y es necesario que se dicten las prescripciones del caso para que nuestro Juez del Matadero no tolere el destace de animales que vayan á producir una mala carne.

A los Republicanos

de Alajuela que sin ser empleados públicos ofrecieron contribuir voluntariamente para el pago de la deuda del Partido, recomienda el encargado de recoger sus cuotas, don Ricardo Alfaro González, que pasen, los que no lo hayan hecho, á depositar su segunda cuota en la administración de este periódico.

De Administración

Las suscripciones de este periódico, pueden pedirse directamente al Administrador ó á los siguiente Agentes:

- Alajuela (Ciudad), Concepción, Desamparados..... León Calvo F.
- San Antonio..... Luis Rojas Soto.
- Los Angeles, S. Luis y Sabanilla,(centro). Alberto Quesada Q., Itiquis, San Isidro y Tambor..... Avelino González T.
- Río Segundo..... Dorilo Murillo
- San Josecito..... Antonio Cabezas
- Cantón Poás..... Maurillo Murillo U.
- Carrillos y Tacaes.. Tito Esquivel
- Grecia, Sarchí, San Jerónimo, Rosales, Mesón y Sta. Gertrudis..... A Sancho Iglesias
- Naranjo..... Domingo Esquivel
- San Juanillo..... Mnl. Rodríguez M. Zarcos..... Azarías E. Barahona
- Tapezco..... Nicanor González
- La Unión y B' Vista Manuel Quesada
- Aguas Zarcas..... Ezequiel Ugalde
- Arenal, Bajos, Castro, Koschny, Tanque y Muelle de San Carlos..... Entimo Altamirano
- Atenas..... Víctor Porras Tjos.
- Palmares y Zaragoza Ramón Araya B.
- San Ramón..... Tulio Acosta
- San Mateo..... Simeón M^a Morales
- Vía al Pacífico, de Belén á Orotina .. Elías Ardón J.
- Esparta..... J. B. Romero Casal
- Puntarenas..... Arturo Guevara S.
- Liberia..... Joaq. Valdelomar.
- San José (Capital).. José Luis Quirós M.
- Limón..... Armando Olivares
- Heredía..... Marcial Pérez
- Santo Domingo.... Próspero Ramírez.
- Cartago y Turrialba M. A. Calderón C.
- Solicitamos Agentes en los demás lugares de la República.

Señores, el techo de zinc mata.

No muera antes de tiempo!!!

El que vive bajo techo de zinc padecerá de dolores incansables. La experiencia nos dice que se sufre entonces de jaquecas, muélas, paludismos, etc. Gastará usted en curarse el dinero inútilmente.

Aquí está el remedio: Construya su casa con teja de barro; esto le hará vivir muchos años sano y robusto. TOMAS SALAZAR le ofrece teja hecha conforme á los últimos procedimientos y prescripciones, barata, en San Antonio de Montesillos. El taller cuenta con buenos materiales y garantiza la obra.

ALEJANDRO FERNANDEZ PEREZ

Pasante de Abogado y Notario Público

OFICINA: Calle de Soto, doscientas varas al Este del Parque Central. — Alajuela, Costa Rica.

Se atiende con esmero y actividad toda clase de asuntos judiciales.

Se dirigen mortuorias en condiciones ventajosas para el cliente; y cuando éste lo necesite se le suplen costas. Se confeccionan y autorizan toda clase escrituras públicas.

Tarifas moderadas. — — — Consultas gratis.

Raúl Acosta

vende 100 manzanas de terreno á media hora de esta ciudad, y en el camino que va para Sabanilla.

Eusebio Rodríguez Q., INGENIERO TOPÓGRAFO

Ofrece al público sus servicios en todo lo relativo á su profesión, á precios módicos. También se hace cargo de pedidos al extranjero, de trapiches, pailas, máquinas para café ó arroz, etc., mediante módica comisión.—ALAJUELA,—C. R.

Talabartería de Heliodoro Villalobos y Hermano. A la entrada del Mercado. ALAJUELA

Trabajo esmerado. Ventas al por mayor y al menudeo de monturas, polainas, alforjas, fajas y todo lo del ramo. Precios sin competencia é inmediata respuesta á las órdenes por correo.

La salud y la belleza de la mujer tiene su origen en la boca. Una boca femenina jamás debe tener malos alientos, los que puede hacer desaparecer inmediatamente haciéndose examinar detenidamente por el Dentista

Antigua Oficina Dental de Antonio Rodríguez
..... ALAJUELA

AVISO

Vendo dos fincas propias para cría y engordo de ganado, en jurisdicción de Esparta: la primera es como de 200 manzanas poco más ó menos, con casa de habitación, de dos pisos y en buen estado y además quince vacas paridas, sita en el punto llamado *Los Nances*; y la segunda en Macacona: con casa de habitación y su tamaño es como de 800 manzanas. Ambas fincas tienen abundantes y buenas aguas, muchas maderas de construcción y repastos.

Distán estas fincas de la ciudad de Esparta como cinco kilómetros.

Para pormenores dirigirse á su dueño en esta ciudad.

Alajuela, octubre 3 de 1910.

FRANCISCO JINESTA.

Despacho

domingo y lunes en

ALAJUELA

y el resto de la semana en

SAN JOSE

ANIBAL SANTOS,

Abogado y Notario

Terrenos en Santa Clara

A plazos ó al contado vendo la finca inscrita con el número 25.236 en el Registro de la Propiedad, Partido de Heredia. Está situada en Santa Clara, á orillas del Río Sucio y mide 400 hectáreas. Es terreno de lo mejor, en su mayor parte de platanillales, completamente plano, sin un sólo pantano ni pedregal. Tiene dos aguadas permanentes y es de gran porvenir, pues es casi seguro que lo atraviese el ferrocarril que hacia esas regiones lleva la United Fruit Co.

De las mismas calidades que el anterior terreno, vendo otro lote de 100 hectáreas situado en Santa Clara de Limón; lindante: Norte y Este, denuncios de don Leoncio Martínez, don Eloy Rodríguez y otros; Sur terreno de la Municipalidad de Alajuela, y Oeste terrenos de don Francisco López García. Está inscrito en el Registro Público. JOSÉ FIGUEREDO.

-Tabaco Iztepeque-

..Legítimo de.. El Salvador..

El mejor y más barato. Se despachan los pedidos con puntualidad á todos los lugares de la República, ya sea por fardos ó en cantidades pequeñas.

Depósito permanente en Alajuela: JUAN V. ACOSTA.

Botica "Flor de Lis"

Grecia. — Costa Rica.

Surtido completo de medicinas de patente, legítimas, pues su propietario rechaza todo menjarje ó falsificación.

— PREGIOS MÓDICOS —

Especial cuidado en el despacho de recetas.

JOSÉ OCAMPO.

SE VENDE

en muy buenas condiciones una finca situada en Cirrú de Grecia, con buen trapiche de hierro y sus respectivas pailas.—Consta de 30 manzanas de potreros, terrenos cultivados y virgenes

Para informes, entenderse en Alajuela, con

MATILDE V. DE SOTO

El Renacimiento

Surtido constantemente renovado. Establecimiento de abarrotes, géneros, conservas y licores. Especialidad de la casa: *Dimorfolina*, el gran destructor de hormigas.—Precios al alcance de todos los bolsillos.—Saul R. Cordero. — Sarchí, Costa Rica.

"Tip. "EL PUEBLO"

CABALLERIZA de Gustavo Saborío

Antes de Ramón Aguilar

Frente á la Estación del Atlántico. — Alajuela

Ha introducido importantes reformas que le permiten complacer en su negocio todos los gustos. — Bestias finas y de trote. Bestias para señoras.

Los precios son moderados y las órdenes por correo se atienden inmediatamente.

SE VENDE en Poas

una magnífica finca como de 40 manzanas, 11 de café en muy buen estado, 2 de caña, 10 preparadas para caña ó café y el resto de pastos. Casi todo el terreno es plano y nuevo.— Casa de habitación y muy buenas aguas, sólo ₡ 3.500 al contado y el resto á largos plazos.

Entenderse en Poás con Rafael León.

Alajuela, 7 de Julio de 1910.

Certificados redimibles

del Banco Industrial de Santiago

Agosto 15 de 1910

Según cable recibido en esta fecha, ha quedado amortizado el siguiente CERTIFICADO suscrito en San José: N° 18953, Serie K, Amelia Rojas Valerín, \$ 100.00 oro. Este Certificado será pagado á su presentación, debidamente firmado por el suscriptor. Se previene á los suscriptores en el deber en que están de pagar sus cuotas mensuales antes del ocho de cada mes en mi oficina, para tener derecho á estas amortizaciones.—Alajuela, agosto 16 de 1910.—RICARDO SABORIO H., Agente.

NUEVA SASTRERIA

JUAN PIEDRA C.

AL LADO SUR DEL MERCADO DE ALAJUELA

Se hace cargo de confeccionar toda clase de vestidos para caballero y sobretodos para señoras y señoritas. Corte español, francés y americano.

Precios módicos y exacto cumplimiento en los encargos.

Almacén de Abarrotes y licores

Fábrica de sirope y agua gaseosa

Agencia de la famosa

Cervecería Traube

Ventas al por mayor y al menudeo

Especialidad en facturas para familias Se atienden órdenes para dentro y fuera de esta provincia

Ramón J. Jiménez O.—Alajuela

VERMICIDA

es un remedio seguro contra las LOMBRICES

de venta en la

Botica Central Cabezas y Smith.—Alajuela

CERVECERIA "La Victoria"

ROMERO Y CASTRO Hnos.

Las más puras cervezas del país: Pilsener y Extra

Depósito en Alajuela: Juan Calvo